

Subscription
 En la capital. 4'50 ptas. trimestre.
 Fuera de la capital 5 » semestre.
 Extranjero. 15 » trimestre.
 Idem un año. 30 » semestre.
 Todo pago se entiende por adelantado
 Redacción y Admon. plaza de S. Francisco, 6.

LA LUCHA

Anuncios
 En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª, 75 cénts.—En la 3.ª, 50 cénts.—En la 4.ª, 25 cénts, y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXII Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos. **GERONA, VIERNES 4 DE ABRIL DE 1902** NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTS. **N.º 7.623**

Declaraciones DE SILVELA

Les ha hecho a un periodista de Madrid. Después de afirmar que en el Parlamento es en donde los hombres políticos deben decir al país sus opiniones, añade:

«Sin embargo, no faltó a mis deberes políticos, diciendo que el partido de Unión Conservadora cree que no debe plantear el debate en el aspecto general de la política; mucho menos cuando un jefe de determinado grupo parece que ha tomado posiciones en este sentido para iniciarlo. (Alude a Romero Robledo).

«Nosotros estaremos—siguió diciendo el señor Silvela—a la expectativa del desenvolvimiento que tenga el debate político; según el aspecto que ofrezca, el rumbo que lleve y el carácter que revista, así fijaremos nuestra línea de conducta, dándonos el desarrollo la pauta de nuestra intervención; pero siempre ha de ser esta orientación a nuestro credo, a nuestro programa y al ideal que nos guía de atender preferentemente los altos intereses del país sobre todos los demás.

«Nada tampoco podría decirse ahora, mientras no se conozca el nuevo programa del Gobierno, que ha de indicar una orientación a los problemas más palpitantes, a la cual necesariamente se ajustará la conducta de las oposiciones.

«De modo que, en realidad de verdad, está en ese programa la clave de lo que será el debate político, cuyo vuelo, alcance y finalidad los determinarán las afirmaciones que haga el Gobierno, los propósitos que anuncie, las reformas que prepare y los derroteros que emprenda.

«En esto me fundo para decir que lo único que corresponde al partido de Unión Conservadora es esperar la declaración ministerial, dejando el fijar nuestra actitud para después que nos sea conocida oficialmente.

«Dos son los asuntos que más preocupan a las gentes, y que tienen indiscutible importancia: uno la reforma del Banco, y otro la cuestión religiosa.

«Respecto al primero, nosotros abrigamos vehementes deseos de que se resuelva pronto, para impedir que continúe una situación, al amparo de la cual pueden satisfacerse determinados intereses, que no son ciertamente de la masa general del país.

«Además, hay algo que conviene a los principales actores, al Tesoro y al Banco, que tenga inmediata resolución.

«Para llegar a ésta, si la fórmula a que se apela lo consiente, no retrocederemos nosotros en el camino de concordia, yendo a ella gustosos sin prejuicios; sólo alentados por las generales conveniencias.

«Respecto a la cuestión religiosa entendemos que, viviendo, como vivimos, bajo un régimen concordado, no puede prescindirse de negociar con la Santa Sede, a cuyo resultado conviene que sea referida toda resolución ministerial, incluso cuanto suponga la ejecución del decreto de septiembre.

«Esto lo consideramos nosotros esencial, tanto más cuanto que nada hace suponer hostilidad del Papa, y creemos se prestará de buen grado a una solución conveniente para todos.

«Ignoro el estado de las negociaciones, y por tanto nada puedo decir que se refiera a detalles del asunto.

«Cuando el Gobierno haga declaraciones en el Parlamento, concretas y terminantes, fijaremos nuestro criterio; pero siempre dentro de los principios a que acabo de referirme.

«Y lamento no poder ser más explícito por las razones que indiqué primeramente.»

DE TODAS PARTES

CUADRAS IMPERIALES

Las cuadras imperiales de Viena y San Petersburgo son las más ricas y más variadas del mundo.

En cambio, las mejor instaladas y más selectas son las cuadras de la corte de Berlín.

La organización de las plazas y de la enfermería, son la última palabra de la perfección en la materia.

El número de caballos que en ellas existe se eleva a cuatrocientos, y proceden aquéllos, en su mayor parte, de las paradas de la Prusia oriental.

Entre los estantes se cuentan los caballos húngaros destinados al servicio de carruajes del emperador y los destinados al tiro del cupé de la emperatriz, que goza de general renombre en Berlín y que, por la rapidez de su marcha, protegen mejor al soberano de todo atentado regicida que los agentes de la policía secreta.

En las cuadras de Berlín están los caballos de tiro, en las de Potsdam los de silla.

Los destinados a ser montados por el emperador y por los príncipes que le visitan, se someten a larga educación, que consiste, en gran parte, en acostumbrarlos al ruido de las calles, al son de las músicas y al estrepito de las salvas de cañón.

Aún son objeto de más asiduos cuidados los caballos destinados al uso de la emperatriz.

Durante cinco ó seis meses un picador, vestido de amazona, los monta, cuidando además, de acostumbrarlos al roce de la falda.

REVISTA DE MADRID

Alegria y luz.—La mantilla en las calles.

«La cara de Dios».—Profanación.

Sin sangre.—La primera de la temporada.

El temor de que la mantilla española no tuviera su luz propia el jueves y viernes Santo, puso mal humoradas a las madrileñas, y a los madrileños también, al comenzar la Semana de Pasión, que se presentó ante nosotros triste, lacrimosa, envuelta en amenazadores nubarrones y en una brisa que helaba, vistiéndose, en fin, su austero y característico ropaje.

Pero la primavera no tardó en ahuyentar el ceño con que había hecho su presentación, dejando de lloriquear y de batirnos con aire pulmoniacó, y todo fué luz y alegría, sonrisas juveniles, que anunciaban vida y fortaleza, y colores que deslumbraban por sus vivas tonalidades y por su inmensa variedad, cual si con unas y otras quisiera la estación de las flores y los pá-

jaros cegarnos como castigo a los reproches con que los habíamos recibido.

Y la mantilla de encaje y su competidora la de caireles, vieron heridos sus finos tejidos y sus madroños por los rayos de un sol que coloreaba el cutis y hacía más vivos los colores de los manojos de claveles que asomaban ruborosos bajo sus graciosos pliegues, como avergonzados por la hermosura de la mujer a que servían de adorno.

Los días fueron espléndidos, primaverales, y no quedó en Madrid mujer joven, fuera bonita ó fea, que no saliera a la calle tocada con su mantilla, que en algunas hacía las veces de afiligranada ventana que servía de marco a un rostro hechicero y gracioso que no recojía más que bendiciones y requiebros a su paso.

También el pañolón de Manila tuvo su ambiente apropiado en la *Cara de Dios*, esa romería que más tiene de profana que de católica, por que en ella realmente no se rinde más culto que al dios Baco.

Por añeja tradición acude a ella la majestuosa madrileña en la mañana del Viernes Santo, y como las libaciones son abundantes, la alegría estalla, profanando la tristeza y la religiosidad del día, que a veces resulta para algunos desdichadísimo, por que si el aguardiente y el pelcon corren siempre en la profana romería, suelen hacerlo mezclados con sangre que mana de herida abierta por homicida arma.

Pero este año los romeros no han dado trabajo a los médicos de las casas de socorro; la *juerga* ha sido pacífica, y no salieron a relucir más que los bellos rostros de las hijas del pueblo y los multicolores bordados que convierten en mosaicos los mantones de Manila.

Hoy, según costumbre tradicional, es uno de los días más alegres de la coronada villa; por correrse en el coso madrileño la primera corrida de toros del año.

El sol nos alumbra con sus rayos de oro y alegría nuestra sangre.

El día está caluroso y espléndido, y camino de la plaza de toros van calle de Al-

calá arriba interminables rosarios de coches, que llevan montones de alegría personificada en gallardas mujeres ataviadas con la airosa mantilla ó con el sedoso pañuelo de vivos colores y largos flecos.

Lagartijillo, Bombita chico y Saleri, son los encargados de alegrar con sus gallardías y arte á la abigarrada concurrencia, que hambrienta de sensaciones habrá llenado de bote en bote, dentro de unos minutos, el circo madrileño.

Todo es vida y alegría en estos momentos en la plaza; veremos si á la terminación de la fiesta el llanto y la desolación han hecho presa en la familia de alguno de los lidiadores.

Julio Abril.

Madrid 31 de marzo de 1902.

EL GENERAL DELAREY

Es el héroe del día en el Africa y en Europa.

La Prensa de todos los países en que la causa de los boers tiene simpatías, le dedica extensos artículos, contando sus hazañas, sacando á relucir sus virtudes, haciendo su retrato de cuerpo entero.

La personalidad de Delarey alcanza la mayor publicidad; él, que es el mas modesto y obscuro de los boers, y á quien sus compañeros llaman por esto Delarey «el taciturno», como le llaman también «el bueno».

La derrota de lord Methuen no es la única gran hazaña que Delarey realiza. Otras muchas le han hecho ser considerado como el mas heroico de los generales boers. Dewet es el mas hábil, el de mas talento para burlar á los ingleses; Delarey es el mas bravo, el que mayores daños ha causado al enemigo.

Comenzó su carrera sorprendiendo un tren blindado en la línea de Mafeking, cogiendo prisionero al capitán Nisbet y treinta soldados, y haciendo no pocas bajas.

En el sangriento combate de Modder-River tuvo un comportamiento heroico; á su lado cayó muerto de un balazo su hijo, un niño de quince años, que combatía como un hombre.

Delarey le vió caer, se inclinó sobre su cuerpo, permaneció algunos minutos, contemplándole en silencio, y al levantarse mandó serenamente: «—Que me traigan á mi hijo menor...» Y el hijo menor, de trece años, substituyó al hermano en las filas de combatientes.

En Magersfontein mandó la línea izquier-

da de los boers; su hábil táctica produjo terribles efectos en los ingleses.

Con Dewet tomó parte en los combates de Colesberg á principios de 1900.

En la batalla de Sand River mandó el ala derecha de los boers.

Mas adelante, eligió por campo de sus operaciones el Oeste del Transvaal, que conoce á palmos, llegando á dominar en el occidente de Magaliesberg burlando la constante persecución de Lord Methuen, y descargando de cuando en cuando golpes terribles sobre el enemigo.

Nitral's Neck Eooitgedacht, Vlakfontein, Moedwill, han sido sus hazañas mas famosas, coronando últimamente sus éxitos con la destrucción de dos columnas inglesas en el transcurso de diez días: la del coronel Von Donop, cerca de Klerksdorp, y la de lord Methuen, en Taaibosch, con lo que ha quedado campando por sus respetos en el Oeste y Noroeste del Transvaal.

El golpe de Nitral's Neck costó á los ingleses 80 hombres, entre muertos y heridos, 200 prisioneros y dos cañones. La acción de Nooitgedacht tuvo por precedente la captura de un convoy de 120 vagones, cayendo prisioneros 150 hombres de la escolta: después Delarey, con Beyors, derrotó el general Clemens, á quien cogió casi todos sus efectos y 500 caballos.

En Valkfontein derrotó por completo al general Dixon, causándole extraordinarias pérdidas, entre ellas 50 muertos y 120 heridos. Los boers llegaban á combatir con los mismos cañones de los ingleses abandonados por éstos.

Tales han sido los triunfos de Delarey, coronados ahora por la victoria sobre lord Methuen.

Del mismo modo que Delarey es el general boer mas bravo y activo, es el mas bueno y piadoso. Jamás ha asociado su nombre á ningún acto sanguinario. Hace cuidar á los heridos enemigos como á los de su campo, á los prisioneros les da libertad, como á lord Methuen. Así entre los enemigos como entre los suyos, se le llama Delarey «el bueno».

Un día, en Noltgedacht, visitó los prisioneros ingleses. Uno de ellos, que estaba herido, dijo al verle pasar, á un compañero.

—¿Ese es el buen Delarey?

El jefe boer lo oyó, y, aproximándose, habló al herido con palabras cariñosas. Después, al alejarse, los ojos un tanto velados de lagrimas, exclamó:

—Las palabras de ese hombre me han producido el placer mas grande de mi vida, porque ser llamado grande por un enemigo, es cosa frecuente; pero ser llamado bueno, es muy raro.

La gimnasia en la educación

De un excelente artículo publicado por el doctor Martínez Vargas en *El Liberal* en Barcelona, vamos á tomar unos cuantos párrafos, los más importantes, que prueban lo necesario que es la gimnasia lo mismo al niño que al adulto que al viejo y lo preciso que se hace que forme parte de la educación del hombre y de la mujer, desde los primeros pasos de su educación.

Veamos lo que dice el articulista:

Un análisis del ejercicio muscular, nos pone de relieve cómo, desde el punto en que el influjo nervioso suscita la contracción del músculo, hasta el momento en que termina el esfuerzo realizado, se verifican una serie de operaciones, á cual más interesantes para la vida; las cuales se hacen patentes al exterior, por el calor ó por el movimiento producidos; y de igual suerte que el hombre primitivo frotando dos trozos de leña producía calor, y el moderno fogonero, encendiendo la caldera, desarrolla el movimiento de la máquina, así, movimiento y calor, ambas fuerzas transformándose una en otra, contribuyen á sostener la vida del hombre, y bien dirigidas las dos, conservan la salud y ensanchan la esfera de nuestras actividades; porque se ha demostrado que el ejercicio gimnástico, además de desarrollar el sistema muscular, de agrandar el campo respiratorio y de equilibrar el circulatorio, templá y exalta la energía intelectual; mejora la condición moral y alarga la vida.

Si, pues, de una ciencia ó arte como éste se derivan tantos beneficios, aplicables á todos los individuos, al niño como al adulto ó al viejo, al literato como al bracero del campo ó al obrero de la mina, al potentado como al pobre, al plebeyo como el aristócrata, al sano como al enfermo, al hombre civil como al militar, fuerza es popularizarla para que los bienes que engendra alcanzen por igual á todos los humanos, como el agua de lluvia beneficia, sin excepción, los estrechos campos del mezquino aparcerero y las vastas llanuras de los grandes hacendados.

De las cuatro grandes ramas en que pue-

de dividirse la gimnasia, *higiénica, militar, artística ó escénica, y médica*, hemos de popularizar de preferencia la primera, que pudiera dividirse en *doméstica, escolar y profesional*, por ser la casa, la escuela y el gimnasio clásico, con toda su maquinaria, los centros donde se practican con sus respectivos métodos. A este propósito, considero de primera y urgente necesidad que en la escuela de *Maternología* se incluya la enseñanza de la gimnasia doméstica ó sin aparatos, porque la madre debe ser, en mi opinión, la primera gimnasiarca, la primera persona que enseñe al niño esos ejercicios.

Nada de tecnicismos engorrosos; nada de teorías mecánicas; nada de instrumental; basta con que la madre sepa decir á su hijo que se mantenga firme y erguido, que le haga mover cinco ó diez veces la cabeza hacia la derecha y luego hacia la izquierda; que luego describa con ella un arco de círculo; después, que le haga levantar uno ó ambos brazos en un sentido ú otro, cinco, diez veces ó veinte; á continuación, puede hacerle elevar un pie ó una pierna y doblar el tronco hacia un lado ó hacia otro; por fin, que le estimule á hablar en alta voz, á saltar y correr, que le lleve al campo ó á la plaza pública, para dar más libertad á sus músculos y ponerle en acción con los niños de su edad; y de esta manera, habrá llenado una gran misión, tan útil á su cuerpo como el mismo alimento que le dió en los primeros meses de su vida, con su propio seno. Una madre con esas dotes de gimnasiarca, sería el ideal perfecto de la maternidad; de los tres á los cinco años, no encontraríamos profesor más adecuado.

El segundo grado de la práctica gimnástica, tiene su asiento en la escuela, de cinco á diez años, debe disponer de un gimnasio bien organizado, y anexo á él, ó mejor todavía, formando parte integrante del mismo, de una piscina y sala de baños, para crear en los niños los hábitos de limpieza y para enseñarles la natación; el Instituto ó la Escuela Normal, que cobijan los niños de diez á dieciséis años, deben disponer también del correspondiente gimnasio, en que se enseñarán, además, los rudimentos de la esgrima; la Universidad, los Seminarios, las Escuelas de Artes y Oficios, las Escuelas Industriales, deben tener también su sala gimnástica, ó su gimnasio al aire libre.

ANTÍDOTO SOBERANO De las Enfermedades biliosas
PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA
 Farmacéutico premiado en Valencia

Corrige inmediatamente
 Inapetencias, Acideces,
 Náuseas, Indigestiones,
 Afecciones nerviosas, Irregularidades del métruo,
 Vahidos, Vómitos,
 Estreñimientos, Dolores de cabeza
 y otros padecimientos de estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en los efectos.
 De venta en Gerona, farmacia de don Joaquin Coll, Rambla de la Libertad, y principales de la ciudad, á 2 pesetas caja.

¡INCREDIBLE VERDAD!

Un anillo para caballero, oro de ley, hermosísimo brillante, 50 pesetas; Idem para id. (brillante muy grueso) 100 pesetas; un alfiler para caballero, oro de ley, con espléndido brillante; 25 pesetas; Alfiler idem id. (brillante muy grueso) 50 pesetas; anillo para señoras y señoritas, oro de ley, con hermosísimo brillante, 25 pesetas; un par de pendientes para señoras, oro de ley, con espléndidos brillantes, 25 pesetas; un par de pendientes para señoras, oro de ley, con hermosísimos brillantes, 50 pesetas; Idem para id. (brillantes gruesos) 100 pesetas; un par de pendientes para niñas, (especialidad para verdadero regalo), oro de ley y espléndidos brillantes, 25 pesetas. Oro garantido de ley (18 quilates) y brillantes químicamente perfectos, mas hermosos y de más valor, por su constante brillantez y esplendor, que los verdaderos. **Regalo 5.000 pesetas á quien distinga mis brillantes Alaska de los legítimos.** A todo comprador no conforme con el género, se le devolverá inmediatamente el dinero. Enviar la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, siendo siempre su valor superior al coste. No se hacen descuentos, no se concede representación, no se envía catálogo, ni dibujos, ni muestras. Envío franco de todo gasto en cajita valores declarados y por correo para toda España é Islas. No se sirve ningún pedido no acompañado de su importe en billetes del Banco de España en carta certificada ó valores declarados. Único Representante General Sociedad Oro y Brillantes Am. Alaska.

G. A. BUYAS. CORSO ROMANA, 18, Milán (Italia).

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal

Salidas

Para Madrid y Barna. 6:30 y 14:25
 Id. Francia. 3:30 y 17
 Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11
 Id. S. F. de Guixóls. 8:30 y 17
 Las Planas Olot, S. Juan. 8:30

Entradas

De Madrid y Barcelona. 9 y 17:35
 » Francia. 7 y 14:50
 Puigcerdá, Ripoll, Olot. 5
 S. Feliu de Guixóls. 7 y 14:50
 Las Planas, Olot, S. Juan. 14:14

APRENDIZ

Se necesita uno en la Imprenta de este periódico.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la Capital.	4'50	ptas. trimestre
Fuera de la Capital.	5	» »
Extranjero.	15	» semestre
Idem un año.	30	» »

Todo pago se entiende por adelantado

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

SOCIEDAD GENERAL DE FOTOGRAFADO
R. Rocafall
 ALCALA 23 · MADRID ·
 Telefono 653 Dirección postal Apartado nº 8

Primera Casa en España
 que tiene montadas y practica los nuevos procedimientos eléctricos Norte Americanos
PERFECCION EN RAPIDEZ Y ECONOMIA

TARIFA GENERAL DE PRECIOS

Fotografía de líneas, al centímetro cuadrado	0'05
de tarjetas	0'00
de medias tiras (directo) asociado	0'05
» » mínimo	0'02
Cobrado, Acorado ó Niquelado	0'02

Los trabajos especiales sufriran un peyago del 10 al 20 por 100 sobre la anterior tarifa. Los que se nos entreguen sin ajuste previo, se facturarán por la tarifa general.
 La amplitud de los talleres de esta Sociedad y la perfecta organización de sus trabajos, permiten servir los encargos con la rapidez precisa á la información del día.
 Los trabajos para provincias se remitiran por correo certificado á los cinco días de haberse recibido el original.
 Esta Sociedad se verá honrada si se desea visitar sus talleres.
 Se envían á quien lo pida muestras y notas de precios.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en la imprenta de este periódico.